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02城事·重点

阅读提示

专家建议，孩子是否随母姓，作决定前还需深思熟虑，需要夫妻双方共同商量，特别是
最好征求孩子爷爷奶奶外公外婆等人的意见。

晚报官微开展了一项关于“二胎宝宝应该

跟谁姓”的调查，共有近 2000 名微友参与了投

票，其中有 24%的微友认为二胎宝宝应该随母

姓，18%的微友认为应该随父姓，有 57%的微

友认为随谁姓都行。

微友们纷纷留言，表达了各自观点，记者

整理后发现，观点大致分为三类——

第一类观点：母亲在孕育生命和在养育孩

子的时候，比父亲付出更多，那么让二宝随母

姓也就没有那么难理解了。这也算是对母亲

付出的一种安慰，并且这样也更加公平。

第二类观点：中国传统观念中孩子就是要

随父姓的，如果让孩子随母姓难免会让外人看

不起，会被认为父亲是入赘的。这样不仅会影

响到男方的感受，也会影响到孩子的成长，很

可能孩子会因此而受到歧视。

第三类观点：随谁姓都可以，孩子始终是

父母的心头宝，家庭和睦最重要。

有网友表示，独生子女组成的家庭，双方

家庭都不想自己家“断了香火”，所以孩子“冠

姓权”，尤其是二胎孩子跟谁姓的问题，便被许

多家庭摆到了台面上。

微友吵翻了：57%的人认为随谁姓都行

■《因未来孩子“冠姓权”谈了 6 年多的小情侣闹分手》后续

近 2000 名微友发表看法，妈妈的地位越来越高

只有不到两成人
坚持二胎必须随父姓
专家：作决定前最好征求长辈意见，家庭和睦融洽最重要

对于二胎孩子跟谁姓的问题，记者也采访

了几位处州晚报新闻智库专家，邀请他们来谈

谈对这个问题的理解和看法。

处州晚报新闻智库专家、丽水市委党校社

会文化教研室主任谢炳麟表示，在男女平等的

社会环境下，孩子作为夫妻爱的结晶，随母姓

逐渐被社会接受。但孩子是否随母姓，作决定

前还需深思熟虑，需要夫妻双方共同商量，特

别是最好征求孩子爷爷奶奶外公外婆等人的

意见。

谢炳麟说，时下 80、90 后纷纷成立了家

庭，这一代许多人都是独生子女，一些家庭对

孩子“冠姓权”问题比较看重，但是家庭中最重

要的不是姓氏的问题，而是和谐和睦。只有保

证家庭相处融洽，才能让孩子健康成长，这远

比孩子跟谁姓更加有意义。

处州晚报新闻智库专家、丽水市委党校党

史党建教研室主任张永忠则表示，中国传统伦

理也有一个向现代伦理转换的过程，淡化宗族

意识，强化公共理念，是未来家庭发展的一个

趋向。

张永忠表示，二胎子女跟谁姓，这不是男

方或女方谁让步的问题。夫妻相处之道，最重

要的是相互尊重和理解。孩子的姓氏对于重

视传宗接代的家庭来说，夫妻两个人又都是独

生子女的，可能会比较难处理。但是孩子不论

姓什么，都是两个人爱情的结晶。如果父母相

爱，双方家庭也认为二孩随母姓是能够接受的

事情。那么二孩随母姓也无可厚非。

张永忠说，姓氏只是一个符号，倘若为了

孩子姓氏吵架，只会伤了其中一方的心。组

成一家人的目的，是为

了在一起，而不是为了

吵架。作为父母，孩子

的 姓 氏 随 谁 都 不 影 响

对 孩 子 的 付 出 和 养

育 。 在 两 个 宝 宝 的 家

庭教育中，要注意一碗

水端平，不偏不倚更有

利 于 宝 宝 彼 此 之 间 的

情感维护和建立。

专家观点：“有话好好说”才是根本解决之道

就在微友们为“二胎到底跟谁姓”争论不

休的时候，也有读者致电晚报，讲述自己的真

实故事，以过来人的视角表达自己的观点。

市民小敏（化名）生了二宝之后，想让孩子

跟自己的姓，于是也没有和长辈商量，便和丈

夫一起“自作主张”，让二宝随了母姓。

“一开始也没有觉得什么不好，但随着孩

子慢慢长大，我开始质疑当初这个决定。”小敏

在电话里告诉记者，她和丈夫对两个孩子都是

一视同仁，但她的婆婆却不这么想，“虽说都是

自己的孙子，奶奶对两个孩子的态度却似乎有

着明显的区别。对跟随父姓的老大更加宠爱，

什么要求都会尽量满足，而对于老二这个‘外

姓孙子’，似乎就没有那么热情。”

小敏表示，二胎家庭里，两个孩子之间本

来就存在着“争风吃醋”的问题，而老人长此以

往地区别对待，不利于家庭亲情，被冷落的老

二，还有可能出现心理问题，甚至可能对孩子

一生都会造成影响。

不过市民王女士的家庭案例却与小敏不

同，他们一家人对于孩子随谁姓的问题一直都

很开明。

“二宝跟我姓还是我公公婆婆主动提出来

的。”王女士告诉记者，她的大女儿随父姓，后

来二胎政策开放后，自己又生了个儿子，一家

人一合计，儿子便随了她姓。

“我公公婆婆也是来自农村，但他们考虑

我是独生子女，所以就想着让二宝跟我姓。”王

女士说，一开始，她还觉得农村地区可能会对

儿子比较看重，自己还和公公婆婆商量着，要

不要让女儿跟自己姓，儿子跟父亲姓，结果她

的公公婆婆却说不用麻烦了，反正都是自己的

孙子孙女，一样的。

“二 宝 跟 我 姓 ，也 没 有 网 上 说 的 那 些 矛

盾。”王女士说，她的儿子已经 7 岁了，姐弟俩

的感情很好，公公婆婆对孙子孙女一视同仁，

都宠爱得不行。王女士认为，二胎跟母姓其实

也是挺好的，只要不对孩子灌输姓氏区别，其

实他们自己也不会太在意。

过来人谈看法：有人后悔了，有人说挺好

□ 记者 麻东君

本报讯 12月 22日晚报报道了《因未来孩

子“冠姓权”谈了 6 年多的小情侣闹分手》一

文，同时晚报官微也推出相关报道，并对“二胎

宝宝应该跟谁姓”的问题进行投票调查，引发

了网友们的热议，大家纷纷表达了自己的看

法。

二胎宝宝应该

跟谁姓？扫一扫加

入讨论


